

**Zeitschrift:** Journal suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 51 (1954)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** La vie de nos sections

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

à 27	lecteurs vaudois	146 volumes ou brochures
à 23	» fribourgeois	131 » »
à 20	» valaisans	159 » »
à 14	» jurassiens	75 » »
à 11	» neuchâtelois	106 » »
» 4	» genevois	42 » »
à 5	» membres habitants en Suisse allemande	25 » »
soit 104 lecteurs		684 » »

Le 31 décembre 110 volumes étaient en circulation.

#### *Les acquisitions :*

##### *Don*

de M. H.H. Sandoz-Fasnacht à Peseux : XV, 843 Méthot, J.R. — L'érable à sucre du Québec (avec illustrations). Québec (s.d.) 48 p. 8°.

##### *Achats*

- III. 950. Caillas, Alin. — Les abeilles, source de jouvence et de vitalité. Le pollen et la gelée royale, propriétés - récolte - usage. Ouvr. ill. de 25 gr. — Orléans 1953. 96 p. 8°.
- V. 948. Frisch, Karl von. — Aus dem Leben der Bienen. 5. neubearb. Aufl. Mit 101 Abb. — Berlin 1953. VII, 159 S. 8°.
- VII. 949. Sirera, Jean. — Chasse et capture des abeilles dans les cinq parties du monde. (Avec ill.) Préf. de P. Dugat. — Bagnoles (1953). 199 p. 8°.

##### *Echanges*

- Schweizerische Bienenzeitung (Die Blaue)
- L'Ape. Organo della Società Ticinese di apicoltura
- L'Abéille de France
- Le Courrier apicole français
- La Gazette apicole
- La Revue française d'apiculture
- La Belgique apicole
- Le rucher wallon
- L'apicoltore d'Italia
- The Bee World.

En 1953 le bibliothécaire a eu l'occasion de placer 11 exemplaires de la « Conduite du rucher » au prix de souscription, 21 exemplaires du catalogue de la bibliothèque et un exemplaire de la table des matières de notre « Bulletin ».

Il est rappelé aux membres de la SAR que le prêt des livres de la bibliothèque est gratuit. Les frais de port sont supportés par la société.

*Jos. Dietrich, bibliothécaire, Fribourg.*



## LA VIE DE NOS SECTIONS

### Nécrologie

#### † Arnold Mayor 1867-1954

Président d'honneur de la Société romande d'apiculture Arnold Mayor est décédé à l'Hôpital d'Yverdon après une courte maladie à l'âge de 88 ans.

Il joua un rôle de premier plan dans la Société romande d'apiculture. D'abord président de la F.V.A., il remplaça Ulrich Gubler en 1915 à la tête de la S.A.R.

C'était un homme affable, doué d'une belle intelligence, observateur, apiculteur distingué, botaniste à ses heures. Arnold Mayor a beaucoup donné à la Société romande, son temps, ses compétences indiscutables, aussi fut-il longtemps président du jury des concours de ruchers. Il était connu au loin, suivant régulièrement avec intérêt les congrès internationaux.

En récompense de ses mérites, il fut nommé président d'honneur de la S.A.R. en 1933, mais resta membre du Comité. Il assistait régulièrement à ses assemblées jusqu'au jour où les infirmités, l'âge ne lui permirent plus de quitter sa demeure à Novalles, mais où il s'occupait encore de ses chères abeilles.

Arnold Mayor ne s'occupa pas seulement d'apiculture. Très tôt il fut désigné par ses concitoyens pour s'occuper des affaires publiques, municipal d'abord, puis il fut syndic de son village pendant une trentaine d'années. Arnold Mayor s'intéressa au développement de l'école populaire, il présida la Commission scolaire.

Il fut appelé par le Tribunal cantonal à exercer les délicates fonctions de juge de paix. Là encore, il montra ses qualités de jugement. Longtemps, il présida l'Union suisse des Moulins agricoles, etc.

Les honneurs lui furent rendus à Yverdon d'abord, puis au Crématoire de Lausanne le 25 février dernier. Nous regrettons ne pouvoir joindre à notre bien modeste témoignage de reconnaissance à Arnold Mayor une photographie.

Que sa famille veuille bien agréer l'expression de notre respectueuse sympathie.  
A.V.

## Communiqués

### Ajoie et Clos du Doubs

Les apiculteurs de la section sont invités à se rendre le samedi 3 avril à Boncourt, restaurant « La Locomotive », à 14 heures.

*Ordre du jour :* Traitement des ruchers au moyen des feuilles fumigènes « Folbex » par M. Schneider, du Liebefeld.

*Le Comité.*

### Société d'Apiculture de Lausanne

La prochaine réunion amicale est fixée au mercredi 14 avril 1954, à 20 h. 30, au local habituel, rue Pichard 20.

Objet : premières visites ; observations possibles au rucher et dans les ruches.

*Important.* Il sera procédé par voie de mise aux enchères d'une ruche neuve habitée appartenant à la société (système Sträuli).

*Cours d'apiculture.* Il est rappelé que la section durant la saison apicole 1954 organise un cours d'apiculture. Ce cours est gratuit pour les membres de la Romande. S'inscrire auprès de L. Chabanel, à Prilly.

*Le Comité.*

### Société Genevoise d'Apiculture

Réunion amicale mensuelle, lundi 12 avril 1954, à 20 h. 30 au local : rue de Cornavin 4.

Sujet : L'odeur a-t-elle une influence pour l'introduction des reines ? par M. Ch. Ruckstuhl père.

### Société d'Apiculture de Martigny

L'assemblée générale annuelle aura lieu le dimanche 11 avril au Collège de Saxon à 14 heures.

Vu l'importance de l'ordre du jour, tous les membres sont priés d'y assister.  
Une décision doit être prise sur le projet de statuts de la Copérative Romande du miel S.A.R.

M. Paul Meunier, président de la Romande, nous donnera toutes les explications nécessaires à ce sujet. Conférence. Tombola. Visite de rucher.

*Le Comité.*

### **Société d'Apiculture de la Sarine**

L'assemblée générale de la société aura lieu le 11 avril 1954, au Café de la Paix à Fribourg, à 14 h. 30.

*Tractanda*

1. Procès-verbal ;
2. Rapport annuel ;
3. Comptes ;
4. Rapport de l'inspecteur des ruchers ;
5. Activité 1954 ;
6. Projet de statuts de la Coopérative romande des miels ;
7. Projection éventuelle ;
8. Divers.

### **Section Jura-Nord**

L'assemblée générale de printemps de notre section aura lieu le dimanche 4 avril, à 14 heures, au Restaurant Terminus, à Delémont.

*Ordre du jour :*

1. Procès-verbal.
2. Rapport d'activité du Président et de l'Inspecteur.
3. Lecture et approbation des comptes.
4. Nominations statutaires du comité et des vérificateurs des comptes.
5. Station de fécondation : rapport et orientation.
6. Projet de statuts de la Copérative romande des miels.
7. Maladies des abeilles : traitement contre l'acariose au moyen du papier fumigène Folbex.
8. Imprévu.

Le comité compte, comme par le passé, sur une nombreuse participation.

*Le Comité.*

### **Section du Gros de Vaud**

Le Comité de la Section du Gros de Vaud avise ses membres que le cours d'apiculture débutera le samedi 24 avril.

Une convocation spéciale annoncera le lieu et l'heure de ce 1er cours.

*Le Comité.*

### **Comptes rendus**

#### **Section des Alpes**

*Un aperçu sur la séance d'hiver.* Elle a eu lieu à Aigle le 14 février. Le temps favorable permit une participation satisfaisante, avec net progrès des dames et de nos membres des confins. C'est ce que souligna d'ailleurs fort adroitement le président dans son bref « speech » d'ouverture.

Quatre admissions sont sanctionnées, dont une de « membre libre » parce qu'intéressant quelqu'un appartenait déjà à une autre section de la S.A.R. Péniblement, notre effectif remonte la pente et il est peu probable que nous arrivions à regagner le terrain perdu l'an passé.

Le rapport présidentiel, concis et précis, au style agréable et captivant, retient un moment l'attention générale. C'est le reflet des heurs et malheurs de cette piètre année apicole 1953, où la disette nectarifère fut partout nulle, en plaine comme en montagne ; où il y eut des ruche pérées de faim en plein été ; où il fallut nourrir avant le temps pour secourir les fortes colonies et les essaims et administrer de fortes doses de sirop tout au début d'août déjà pour préparer l'hivernage d'abord et l'assurer ensuite. Année déficitaire où l'apiculteur avisé a dû s'adapter aux circonstances et où l'amateur intéressé a jeté le manche après la cognée. Année où, sans exception, tout vous ratait dans les mains au rucher...

Cependant, le Comité a rempli son mandat, les assemblées statutaires ont eu lieu et des conférences en ont étoffé l'ordre du jour.

L'effectif, qui était en 1953 de 323 membres a bien de la peine, à ce jour, à atteindre les 300 unités. Mesdames et Messieurs, a conclu le président, il est entre vos mains.

Des communications du Comité, une seule est à retenir, celle relative à la *création d'une coopérative d'achat et de vente des miels romands*. Un projet de statuts a été établi par le Comité central, selon décision de l'assemblée des délégués de la S.A.R. de mars 1953. Les sections l'ont reçu pour l'étudier et se déterminer.

M. Fankhauser a renseigné nos membres ; le problème est complexe et demande à être mûri. Des précisions importantes manquent encore pour se prononcer en connaissance de cause. Et toute l'affaire est renvoyée à la réunion ordinaire de printemps, qui se tiendra à Glion. Entre temps, le Comité — qui va s'assurer la collaboration d'une commission de 3 membres — poursuivra ses informations afin de créer, le moment venu, une opinion fondée.

Sur ce, M. Jean-Claude Bosset, chimiste-bactériologue, un sociétaire aussi affable que modeste, peut développer son sujet : « *Les récentes acquisitions de la science apicole* ». C'est un jeune qui promet ; c'est un enthousiaste et un chercheur. Sa conférence fut un ravissement tant sont nombreuses et diverses les préoccupations des savants visant à la protection de notre insecte à miel. Dans l'alimentation, des recherches sont faites pour arriver à donner au sirop de sucre une valeur se rapprochant du produit naturel. Le nourrissement, en utilisant le sucre blanc dissout, est malheureusement, actuellement, une nécessité ; s'il est un auxiliaire commode, il n'en demeure pas moins un succédané, un produit de remplacement. Dans l'habitation, on expérimente pour trouver un meilleur conditionnement de l'abri. Mais c'est surtout dans la lutte contre les maladies des abeilles et du couvain que les centres d'études apicoles semblent vouer toutes leurs forces. Presque chaque année, en effet, sort un nouveau spécifique qui passe et... disparaît. Enfin, la chimie anti-parasitaire des arbres fruitiers s'ingénie à obtenir des produits de traitement efficaces, mais sans danger pour nos mouches à miel.

Merci, M. Bosset, de tout ce que vous nous avez appris. Le scribe s'est défendu de vous résumer par incomptance ; il n'a fait que se borner à l'essentiel par ces quelques considérations.

A la suite de son exposé aussi vivant qu'inédit, M. Bosset voulut bien se prêter encore à une foule de questions aussi diverses qu'inattendues. C'est là qu'il s'affirma vraiment apiculteur accompli et homme de science.

M. le président se plut, dans ses remerciements, à reconnaître tout le bénéfice que chacun remportera de cette journée. Les applaudissements nourris de l'assistance en furent d'ailleurs une preuve évidente.

Et pour clore, M. Cherix fit procéder au tirage de la petite tombola traditionnelle. Le pavillon des prix étant particulièrement riche cette fois, grâce à la générosité de nombreux donateurs qu'il est juste de remercier, il y eut bien des chanceux et moins de déçus que les autres fois.

Du 18 février 1954.

*A. Porchet.*